

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VI

HEREDIA, SABADO DE 22 JUNIO DE 1907

Nº 268

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

SECRETARIO: Eduardo Chaverri

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

Este periódico se publica los sábados. La suscripción por trimestre vale 50 cts.; el número suelto, 5 cts.

SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo V, versículos 20 á 24, según San Mateo.

“En aquel tiempo, dijo Jesús á sus discípulos: Si vuestra justicia no fuere mayor que la de los escribas y de los fariseos, no entraréis en el reino de los Cielos. Oísteis que fué dicho á los antiguos: No matarás, y quien matare obligado quedará á juicio. Mas yo os digo, que todo aquel que se enoja con su hermano, obligado será á juicio. Y quien dijere á su hermano raca, obligado será á concilio. Y quien dijere insensato, que dará obligado á la gehenna del fuego. Por tanto, si fueres á ofrecer tu ofrenda al altar, y allí te acordares que tu hermano tiene alguna cosa contra tí, deja allí tu ofrenda delante del altar, y ve primeramente á reconciliarte con

tu hermano, y entonces ven á ofrecer tu ofrenda.

REFLEXIÓN

No son los hombres, sino Dios, el que nos ha de dar el merecido premio ó castigo por nuestras obras. Miremos, pues, *qué dice Dios*, y no *qué dice el mundo* de nosotros. La santidad que Dios premia ha de ser perfecta, real, no aparente. Justo es que nos acerquemos al altar á ofrecer á Dios sacrificios; pero que sea llevando el corazón en paz con Dios y con nuestros hermanos, que también son hijos de Dios

La juventud laica

Las supremas verdades de la religión que son el sustentáculo de la vida moral de los pueblos y la fuerza impulsiva que dirige su marcha hacia el progreso, son desconocidas de la juventud que ahora se levanta.

Pasma la superficialidad con que desbarran en asuntos de religión, jóvenes que han recibido esmerada cultura y entristece su ceguera y estrechez de criterio en materia tan delicada y palpitante, cuando en otras cuestiones de menos interés, ponen de manifiesto conocimientos más ó menos hondos y distinguida pujanza intelectual.

No es culpa únicamente de ellos, sino de sus padres en primer término, y de la enseñanza laica que arranca de cuajo, en nuestra juventud el nobilísimo sentimiento religioso y hace odioso y despreciable el estudio serio de la doctrina sencillamente sublime del Evangelio.

Las ideas que determinan las relaciones entre el Criador y la criatura, las que tienden á mantener en orden la vida humana, la diferencia esencial entre el bien y el mal, grabada por modo inconcluso en el fondo de la conciencia, la obligación de reprimir el desbordamiento de la pasión y gobernarse por el deber, la necesidad de apreciar la familia como una entidad superior al hombre, á la sociedad como entidad superior á la familia, y á Dios como superior á todos, esos principios incommovibles que son centros fijos, al rededor de los cuales gira la humanidad en progresión continua, han sido arrancados del corazón de nuestra juventud ó sensiblemente debilitados por el bloqueo incessante de la enseñanza laica.

Se ha puesto decidido empeño, sobre todo, en desviar la juventud de su remate supremo, de su último fin, consiguiendo con eso, extraviar su existencia de su objeto altísimo, que es la conquista de la

felicidad futura y ultraterrena, generosa aspiración que hace la vida radiosa y amable en medio del sufrimiento.

La consecuencia obligada de ese extravío del alma despojada de sus creencias, es el sensualismo desbordado y la aberración en las inteligencias, ó sea, la pasión revolviendo el mundo de las ideas y trastornando los espíritus.

El sensualismo produce en el corazón de nuestra joven generación un relajamiento precursor de su decadencia y de su ruina.

De su decadencia, porque el centro de la gravitación de la vida humana que es el corazón, de donde nace el impulso de la voluntad, se desordena y busca la libre expansión del amor sensual, abandonándose á la enervante fruición de la corrupción, y alejándose cada vez más de su celestial destino, declina y rueda por rápida pendiente hacia el abismo de la corrupción, en donde naciones más ricas de energías que la nuestra y con más elementos de progreso, han ahogado su vitalidad y extinguido los últimos resplandores de su gloria.

El sensualismo, á la larga, produce la impotencia intelectual y la ausencia completa de energía.

Esa es aseveración palmaria-mente demostrada por la prueba de la historia. Así como el hombre sensual, por más que tenga encendida en su alma la lumbre resplandeciente del genio, no será capaz de producir nada de inmortal ni de fecundo, porque le falta voluntad para desarrollar sus aptitudes con esforzados estudios y actividad sostenida, de igual modo nuestra generación, que á vista de todos se entrega ardorosa á la sensación debilitante de los sentidos, no llegará á crear las produc-

ciones magníficas del espíritu que se forman bajo la fecundación del trabajo y al calor de vivas esperanzas y de ideales eternos.

Sigue al desfallecimiento del ingenio, la caída del carácter porque el sensualismo tiende á desarrollar el placer y, por consecuencia, huye del sacrificio y de la abnegación. Arraigada la soberanía de la sensualidad en las costumbres, ella trasciende al terreno de las ideas, por más que él sea de suyo espiritualista, y llega hasta pervertir el concepto de la verdad y de la virtud.

El materialismo y todos los sistemas que tienden á justificar las pasiones y á formar la apología de la licencia, no tienen apoyo más eficaz que el sensualismo.

No es la persuasión que nace después de pacientes estudios comparativos y desapasionados, la que obliga á muchos jóvenes á modificar sus ideas cristianas recibidas en la infancia, sino la corrupción de costumbres y el afe-minamiento de su carácter quien los hace admitir la filosofía acomodaticia y recargada de fraseología resonante, que afirma y sienta como principios de metafísica, la natural armonía de las pasiones, como reglas de lógica los procedimientos racionales de satisfacerlas, y como axiomas de moral, el modo higiénico y estudiado de obtener por su medio la mayor suma posible de placer.

LUICHI.

LA BIBLIA

y otras literaturas antiguas en el siglo XIX

Obra publicada en inglés por Townsend,
Profesor de la Universidad de Boston

Traducción para "El Orden Social"
por Manuel Pasos, Doctor en Derecho.

(Continúa)

Comparaciones entre las enseñanzas de la Biblia y las de otras antiguas literaturas.

En primer término, haremos algunas comparaciones entre las enseñanzas de la Biblia y las de

algunas otras literaturas antiguas en el terreno de la moral. Suponemos, desde luego, que no habrá persona de mediana inte'igencia, que se atreva á disputar, ó á contradecir nuestro aserto, cuando afirmamos: que, si ciertas máximas de algunos de los grandes hombres de la antigüedad, como Zenón, Aristóteles, Quintiliano y aun Platón, se pusieran en práctica en la sociedad, ésta perdería toda salvaguardia moral y se sumergiría brevemente en los abismos del más cruel desorden. Suponemos también: que no habrá quien ponga en duda el que, si las inmoralidades practicadas por los egipcios, babilonios y asirios, y, por los habitantes de la India y de la China, y aun por los que poblaban la Europa occidental, antes del advenimiento del cristianismo — inmoralidades, á veces, autorizadas por las leyes y recomendadas por los maestros de aquellas gentes—se sancionaran hoy por nuestras leyes, ó se introdujeran en nuestras costumbres, habría que dar un adiós á la castidad y á todos los encantos del hogar; y nuestra República acabaría en breve por ser un país invivible.

No queremos decir con esto: que todas las máximas y enseñanzas de los hombres eminentes de la antigüedad sean degradantes ó de peligroso carácter, no. Hay, entre los escritos de esos hombres, pasajes muy nobles y que los recomiendan ante el pensamiento moderno; aun podría notarse de alguno, cuya distinguida superioridad lo hiciese merecedor de gratitud ante la reciente y alta civilización. Pero, hay que tomar en cuenta lo que se ha descubierto, y es que, entre esos paganos, á quienes pudiéramos llamar *cazadores de la verdad*, si bien á los datos

morales que les prestó su propia conciencia agregaron otros obtenidos por observación, no pocos tomaron del fondo de Israel, antes ó después de compilada la Biblia. Esos pensamientos bíblicos, refundidos y moldeados, se nos han hecho pasar muchas veces, como joyas originales de la literatura pagana.

Esto que decimos es principalmente mucho más probable respecto de unas cuantas máximas de Séneca y de Epícteto, quienes, aunque no pueda decirse con certeza, que hayan conversado con los Apóstoles, está muy en lo posible que las hayan obtenido de fuentes cristianas. Es bien sabido: que Séneca fué ayo de Nerón, y primer ministro de la corte imperial; Epícteto era esclavo de un prominente liberto del Imperio. Es, por tanto, lo más verosímil, que tales personajes, como decimos, hayan bebido, aunque indirectamente, en manantial cristiano. Sin embargo, no obstante esas excelencias, originales ó plagiadas, los antiguos escritores, por regla general, cuando trataron de materias éticas, quedaron siempre en una escala muy inferior y deficiente. Puede decirse, para hablar toda la verdad; si en la Biblia se hubieran introducido siquiera unos pocos de los erróneos conceptos de moral, como se hallan en la antigua literatura clásica, ellos habrían bastado para poner término á la autoridad del gran Libro.

(Continuará)

El Ilmo. Sr. Dr. D. Juan J. Stork

De estatura bien proporcionada más bien pequeña que elevada, de constitución robusta, de cabeza amplia y bien conformada, de cabello lacio, frente espaciosa y pronunciada, de ojos vivos y mirar

sereno pero atenuado por las gafas que siempre lleva; demuestra en todo su continente exterior al personaje inteligente, al intelectualista discreto y profundo.

Pero lo mejor es aun el carácter de su espíritu. De entendimiento claro y bien pulido posee el don de ser perspicaz en las cuestiones abstractas; es un benedictino en el pensar sobre las magnas disquisiciones que ocupan á los sabios; sus conocimientos en Filosofía, Teología, Derecho y lengua latina son vastos y predominantes. Su voluntad es noble y llena de entusiasmo por todo lo que es bueno, delicada y de educación exquisita.

Y ¡su carácter! Su carácter es una mezcla del temple del hombre fuerte con el espíritu de la conciliación amplia y la prudencia más refinada y decidida; todo esto hace que en él predomine con mucho la buena fe, que no juzga mal á sus semejantes sobre la astucia; la bondad sobre el rigor y la generosidad decidida sobre el cálculo del hombre desconfiado.

Es un excelente obispo.



La Dirección y Administración de "El Orden Social" presentan al Ilmo. y Revmo. señor Doctor don Juan Gaspar Stork, Obispo de San José de Costa Rica, humilde y reverente saludo y felicitación, con motivo de la festividad de San Juan Bautista, que va á celebrarse el lunes próximo 24 de junio, nombre de pila del eximio Prelado.

¡Dios Nuestro Señor le conserve largos años para dicha y gloria de la Diócesis costarricense!

C R O N I C A

—Recientemente falleció en Roma un monje que desempeñó gratuitamente la profesión de cirujano dentista para los pobres, durante veinticuatro años. Puede decirse, sin temer á contradicción, que es el hombre que ha sacado más dientes y muelas en el mundo.

Sin cobrar nunca un céntimo, ya que su convento proveía á sus necesidades, llevaba una minuciosa estadística de todos los casos que atendía. A su muerte, se encontró con que había extraído 2.000,644 dientes y muelas. No usaba más instrumento que dos dedos de la mano y procedía con admirable rapidez sin que sus pacientes se quejaran mucho.

—Hay bastante entusiasmo en varias familias de ésta por acudir á la peregrinación á Roma que en abril de 1908 se verificará, Dios mediante, por iniciativa de Monseñor Monestel.

—Se están haciendo importantes mejoras al Parque Central de esta ciudad.

—Solemnemente será colocado el 24 de mes actual en el salón de sesiones del Club de Sport "Juan J. Flores" el retrato de ese esclarecido ciudadano que fué honra y prez de la Ciudad de Heredia y de la patria costarricense.

—El martes anterior falleció en esta ciudad el señor don Rafael Zumbado, anciano á quien profesaban gran estimación todos los que le trataron, por su honradez é integridad de sus cristianos principios. Al día siguiente de su fallecimiento se verificaron por el descanso de su alma solemnes funerales en la iglesia parroquial, trasladándose al cementerio su cadáver á las 11½ a. m. con gran acompañamiento. Ya en el cementerio el Presb^o Martínez dedicó algunas sentidas frases á la memoria del finado.

Presentamos á la familia Zumbado el testimonio de nuestra sincera condolencia.

—También enviamos nuestro pésame sentido al señor don Roberto Campabadal por el fallecimiento de su esposa y á don Teodoro Argüello y familia con motivo de la muerte de un niño suyo.

—Se están expendiendo números para la rifa de la manzana de café que doña Esmeralda v. de Morales donó al Hospital de esta ciudad. Ojalá nuestros lectores se apresuren á tomar números, con lo que probarán suerte, favoreciendo al mismo tiempo un importante plantel de beneficencia.

—Durante la pasada se nanahanse dado unos cuantos tirones de greñas los periódicos liberales que llevan por título *La República* y *La Prensa Libre*. Se han dicho lindezas, echando á la calle unos cuantos trapitos sucios. Que cierto es aquello de que cuando riñen los compadres es cuando se oyen las verdades.

—CIRCO PALACIOS.—(*Mis impresiones en notas breves.*)—El Sr. Loyal es un excelente artista que puede figurar dignamente en circos de primer orden. Es el fuerte de la Compañía, el que lleva sobre sí el peso de los principales números del programa en todas las representaciones y se distingue en sus trabajos de equitación, juegos malabares sobre el caballo y saltos. Es también graciosísimo clown. Los ejercicios del artista chileno Sr. Muñoz en el trapecio volante son muy justamente aplaudidos, así como los del contorcionista, cuyo nombre ignoramos. En cuanto á la Sra. de Loyal y Srtas. Palacios, obsérvase que hacen esfuerzos por dejar complacido al público, de suyo exigente. Ya sabemos

que todo trabajo ejecutado por mujeres, aunque á primera vista no parezca de gran mérito, en verdad lo es si no se echa en olvido que la mujer por su sexo no puede participar en ejercicios exagerados. El joven Palacios y las niñitas acróbatas trabajan bien. En resúmen, este circo nada trae de nuevo, pero la impresión general que de sus bien ejecutados trabajos se recibe, es bastante agradable. Sin embargo, siento por la Compañía misma que su repertorio sea tan corto, circunstancia por la cual ha repetido casi los mismos números en las tres funciones dadas y que le irá privando de público en las representaciones sucesivas, y en esto ojalá nos equivoquemos. Nota final: la música ha sido variada y nueva en mucho. Vaya un apl. uso para esos muchachos que entusiastas por el Divino Arte con tanto gusto ejecutan en sus aereos instrumentos.—CRONISTA.

—Algunos padres de familia se sorprenden y con razón de la exigencia de algunas maestras en obligar que sus niños lleven á la escuela cuadernos que tengan cubierta de color determinado y que sean forrados con otro papel de clase tal ó cual. Parece que la instrucción haya degenerado á solo esas nimiedades.

—Del 30 del actual mes al 1º de julio próximo tendrá en San Pedro de Barba D. José M^a Vega una suntuosa fiesta religiosa en honor del santo patrono de ese distrito. Habrá misa solemne con revestidos, que serán los señores curas de Barba, San Joaquín y Santa Bárbara. Además rosarios, juegos artificiales, etc.

—Por razones que no podemos consignar aquí, debemos abstenernos de tratar de la cuestión religiosa suscitada últimamente. Nos limitaremos, pues, á comunicarlo á nuestros lectores, sin dejar, eso sí, de felicitar al señor Agente Principal de Policía por su actitud de empleado celoso en el cumplimiento de su deber, al ordenar el decomiso de los escandalosos folletos "Piedra de Escándalo", orden que desgraciadamente quedó sin efecto, pero no por culpa suya. Él, en ese caso, fué un exacto guardián de la ley. También felicitamos calorosamente á los católicos que en periódicos ú hojas sueltas protestaron contra el in-

mundo pasquín editado por Zeledón. Magnífica conducta observan esos católicos que sin ningún respeto humano hacen pública manifestación de su fe.

—El nacimiento de un niño siempre será motivo de alegría en todo hogar; mas si el pequeño sér viene al mundo bajo los auspicios de la belleza y la robustez, cómo no explicarse el extraordinario regocijo de sus padres? Pues este es el caso concreto de nuestro amigo don Eleodoro Trejos y Sra., á quienes felicitamos muy atentamente, lo mismo que al chiquitín porque será objeto de los solícitos cuidados de un cariñoso padre y de una virtuosa madre.

—Don Abel Villegas U. es también dichoso padre de un nuevo hijo, que será un excelente católico porque nuestro amigo don Abel, á fuer de buen cristiano por nada de esta vida habría de educarlo á la laica. Nada, que el niño quiera que no, tiene que ser católico de veras, pero no habrá que castigarle para inclinarlo á ello, porque tenemos noticia cierta de que ya se declaró el simpático bebé un antimeseniano enérgico como que traé en la sangre el ser enemigo del liberalismo. Reciban nuestras felicitaciones sus buenos papás.

Entretencimientos ACERTIJO

Es un verbo mi TODO
muy conocido
que al revés y al derecho
dice lo mismo.
Son nueve letras:
tienes de ser muy listo
Si me lo aciertas.

Solución al enigma del número anterior:
Río Enviaron soluciones Dolores Morales F., Luz, Eva y Elena Sánchez y Juan R. Araya, á quien correspondió el premio.

DE OCASIÓN

Por haber resuelto trasladarme definitivamente á San José, ofrezco en venta las siguientes propiedades:

1. Mi casa de habitación, cómoda para una familia numerosa
2. La hacienda contigua al Cementerio de esta ciudad. se compone de más de 15 manzanas cultivadas de café, con huerta y potrero, y casa de habitación.
3. El beneficio de café que perteneció á doña Rosa Z. de Ortiz, con sus anexos, casas, maquinarias etc. etc.
4. Un cafetalito de más de tres manzanas con su casa de habitación, al noreste de la ciudad.
5. Otro cafetalito como de dos manzanas, en el barrio de San Francisco, atravesado por la línea férrea.
6. Un "sesteo" en el centro de la población, al lado de la estación del ferrocarril.
7. Una casa también en el centro, cerca de la estación, donde está el Hotel de don Daniel Telini.

Por demás está decir que todo se encuentra en buen estado. Mayo 28 de 1907.

DELFINA Z. DE ULLOA.

Vendo dos buenos cafetales, situados en Los Espinos, jurisdicción de Barba; uno mide trece manzanas y otro doce.

J. FRANCISCO FONSECA.

Tip. de L. Carlin G.